
Medio Ambieote y 
Desarrollo TerritorialJalisco

Minuta de Sesion

Nombre de la 
sesion: Segunda Sesion Ordinaria 2023 del Comite Estatal de Biodiversidad (CEB)

30 de 
noviembre 

de 2023

Virtual
Fecha: 11:00 a 13:00 hrsHora:

Mediante plataforma GoogleMeet

■HUI t. Objetivo
Conocer las diferentes iniciativas que se estan realizando, tanto a nivel federal como nivel estatal y local que se 
encuentran alineadas a la Estrategia Estatal sobre Biodiversidad de Jalisco.

2. Orden del dfa

PesponsableHora Tema
Jesus Juan Rosales 

Presidente CEB11:00-11:15 1.- Bienvenida y aprobacidn del orden del dia

Carmen Gomez Lozano 
SEMADET11:15-11:20 2.- Seguimiento de Acuerdos de la sesion anterior

3.- Informe de avances Estrategia Estatal de Biodiversidad 
2023

Carmen Gomez Lozano 
SEMADET11:20-11:40

Adrian Mendez 
CONANP11:40-12:00 4.-Situaci6n ejidos del Bosque La Primavera

Diego Wynter 
SEMADET

12:00-12:10 S.- Estatus de declaratoria ANP El Baji'o y el Tajo

Gustavo Rojas 
Rainforest Alliance

6.- Sierra de Tapalpa hacia el segundo paisaje biocultural de 
Jalisco12:10-12:20

Jaime Severino 
Menos dos Grades12:20-12:30 7.- Plan de distribucion de beneficios REDD+

Todas y todos12:30-12:40 8.- Asuntos varies
Jesus Juan Rosales 

Presidente CEB12:40 9.- Acuerdos y cierre

3. Relatorfa de la reunldn.

Bienvenida y aprobacidn del orden del dia

Jesus Juan Rosales Adame, Presidente del CEB, da la bienvenida a todos los asistentes a la reunion y 
expone unas palabras de agradecimiento, donde resalta la importancia de asistir a las sesiones lo cual hace 
posible que se concreten las actividades competentes dentro de esta plataforma de trabajo.

Carmen Gomez Lozano, Directora de Corredores Bioldgicos y Cuencas de la Semadet propone una ronda 
de presentacion, mencionando nombre y representacion.

Y se da lectura al orden del dia y comentan que se invito al Doctor Victor Bedoy, Profesor de la UdeG, y 
caso de conectarse se le dan'a un espacio en asuntos varios.

Seguimiento de Acuerdos de la sesion anterior
Carmen Gomez Lozano, expone los acuerdos que se tomaron en la sesion anterior celebrada el dia 29 de /t/^ 
agosto de 2023.
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Acuerdo SeguimientoEstatus

Se solicits a Guillermo Barba proporcionar 
nuevamente informacion sobre la laguna de 

Zacoalco ya que bubo cambio de personal en 
SEMADET.

1.- La SEMADET integrara una carpeta con 
informacion sobre la laguna de Zacoalco. En proceso

Se Integra en el informe de avances de la 
Estrategia Estatal de Biodiversidad las 

acciones realizadas en los Humedales de 
Tomatlan y Laguna de Sayula.

2.- La SEMADET se dara la tarea de buscar mas 
informacion en el tema de humedales para 

inteqrar a la Estrategia Estatal de Biodiversidad.

Realizada

3.- Se invitara a Victor Bedoy, miembro de la red 
educadores de Jalisco, a la proxima sesion del 

CEB, para que platique acerca del estatus de esta 
 red.

Victor Bedoy no pudo asistir a la reunion, se 
espera que en la siguiente reunion pueda 

asistir.
Realizada

Informe de Avances Estrategia Estatal de Biodiversidad
[Se anexa video de avances "Estrategia Estatal de Biodiversidad 2023"]

Carmen Gomez Lozano, comparte un video en el que se inform© sobre el avance de las 100 acciones de la 
Estrategia Estatal de Biodiversidad Jalisco (EEB), en ese sentido al 2023, 41 estan realizadas, 55 - en proceso 
y 4 no iniciadas.

Se destacan 25 grandes acciones en el video, entre las cuales resaltan:
1. Plan Estatal de Conectividad Biologica,
2. Ires Areas Destinadas Voluntariamente a la Conservacion,
3. Proceso de Declaratoria de las Areas Estatales de Proteccidn Hidrologica el Bajio y Laguna de Atotonilco,
4. Primer Certificado de Paisaje Biocultural Sierra Occidental de Jalisco (PBSOJ)
5. Proyecto GEF-8 aprobado en el Corredor Biocultural Centro Occidente de Mexico (COBIOCOM)
6. Estrategia de Biodiversidad en el Sector Turismo (IBIOTURJAL)
7. Declaracion del 27 de octubre como "Dia Estatal de la Declaracion del Bosque La Primavera" como 
reserva de la Biosfera.

Retroalimentacion y Preguntas

Jesus Rosales, pregunta sobre la accion de la iniciativa de Ley de huertos urbanos escolares y de los jardines 
polinizadores porque hay un tema de discusion fuerte.

Carmen Gomez, comenta que la iniciativa de Ley se expuso a mediados del aho y fue presentada por la 
Diputada Alejandra Ciadans. Actualmente, se esta trabajando en Guadalajara con el grupo de agriculture urbana 
coordinado por el Institute de Planeacion y Gestion del Desarrollo del Area Metropolitana de Guadalajara 
(IMEPLAN).
En este momento estan operando los grupos de trabajo y de discusion para revisar la Ley; Jalisco seria el segundo 
estado en el pais con este enfoque en la legislacion.

Jesus Rosales, manifiesta su interes en ser contactado para discutir algunos temas relacionados con la 
iniciativa, ya que esta trabajando en un proyecto PRONAII de CONAHCYT, y tiene una posicion fuerte en la 
red de huertos de la zona metropolitana de Guadalajara.

Carmen Gomez, informa que por parte de la SEMADET se contactara al especialista del Eje 3 de la‘ 
Estrategia Estatal de Biodiversidad, para establecer comunicacion con el grupo tecnico que impulsa la 
legislacion de huertos urbanos en el Estado.
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Presentacion de la Situacidn ejidos del Bosque La Primavera
[Sin presentacion adjunta]

Adrian Mendez Barrera, Delegado Estatal en Jalisco de la Comision Nacional de Areas Naturales Protegidas, 
comparte su vision sobre el trabajo en coordinacion con el OPD Bosque de la Primavera, y comenta la 
percepcion de los ejidos y la desconfianza por las diversas experiencias negativas, las cuales los llevaron a 
ampararse contra los actos del organism© publico, el programa de manejo y el Area Natural Protegida.

Se menciona ademas que se llevo a cabo un taller para exponer como se elaboran'a el Plan de Manejo, y los 
Ejidos mostraron satisfaccidn. A partir de un dialog© que se tuvo con ellos se formo un Consejo Asesor de la 
Zona de Proteccion de Flora y Fauna la Primavera donde estan representados. Sin embargo, los Ejidos de 
Santa Ana Tepatitlan y La Venta del Astillero tendran que trabajar como ADVC's debido a que se 
encuentran fuera del Programa de Manejo.
Se enfatizd la importancia de un trato justo e integrado para los Ejidos, mediante el Programa de Manejo y 
acuerdos con los municipios.

Se concluye que se estan sentando las bases de la gobernanza pero debe de haber continuidad y seriedad 
a los acuerdos. Se le ha dado importancia al OPD pero se necesita mayor transparencia para que ellos 
tengan claridad hacia donde se van los recursos.

Retroalimentacion y Preguntas

Jesus Rosales, expresa su preocupacion por la posible fragmentacion del Area Natural Protegida (ANP) del 
Bosque La Primavera, debido a su cercanfa con el area metropolitana. Propuso que el comite apoye en lo 
que sea necesario para respaldar y fortalecer la relacion con los Ejidos.

Adrian Mendez, comenta sobre dos oportunidades de apoyo: participacidn en la elaboracion del Plan de 
Manejo y participacidn en la estrategia de instrumentos econdmicos para el pago de servicios ambientales.

Ana Luisa Santiago, comenta que participd en el consejo asesor en donde se expuso la preocupacion al 
seno del comite ciudadano, que busca aglutinar las capacidades y el interes a los 18 miembros.
Ahade que estan prdximos a tener una sesion exclusivamente para tratar el aspect© de como involucrar 
algun mecanismo o incentive para pago de servicios ambientales.

Adrian Mendez, concluye que todos tenemos que pensar y actuar por el Bosque "La Primavera".

Jesus Rosales, propone dejar la invitacidn abierta y recuperar las relaciones y entendimiento que tienen los 
ejidos. Se tiene que aprovechar el interes en formar parte de la ANP con incentives para ellos.

Estatus de declaratoria ANP El Bajfo y el Tajo
[Se anexa presentacion "Estatus de declaratoria ANP El Bajioyel Tajo']

Diego Eden Wynter Blanco, Director de Areas Naturales Protegidas y Especies Prioritarias de la Semadet, 
presenta el estatus de las Areas Estatales de Proteccion Hidroldgica "El Bajfo" y "El Tajo”.
Antes que nada se menciona que el dfa de la sesion se llevarfan a cabo mesas de trabajo para fomentar la 
participacidn de propietarios y habitantes en la elaboracion del Estudio Tecnico Justificative, el Programa 
de Manejo y Conservacidn del proyecto en El Bajfo. /

f
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Se mencionan los antecedentes y estudios previos realizados en la zona, asi como la importancia de realizar 
un estudio de hidrologfa subterranea en el Area Metropolitana de Guadalajara.
Destaca la relevancia de involucrar a la comunidad en los proyectos de conservacion y manejo del agua en 
la region, asi como la necesidad de realizar estudios tecnicos para garantizar una gestion sostenible del 
recurso hidrico.

Se propone que tanto El Bajio como El Tajo sean Areas Estatales de Proteccion Hidrolbgica, con ventajas de 
contar con instrument© tecnico que es el Programa de manejo que dicta las medidas para proteger 
conservar y aprovechar de manera sustentable el area.

Retroalimentacion y Preguntas

Jesus Rosales, comenta que se debe considerar como invitado al OPD del Bosque de la Primavera.ya que 
comparten los terrenes con los ejidos.

Ana Luisa Santiago, comenta que es fundamental que se siga invitando a la ciudadam'a sobre todo en el 
Cerro del Tajo ya que hay una organizacion social fuerte que son los que pueden llegar a respaldar.
En la zona del Bajio se sabe que hay muchos intereses de propietarios privados pero tambien hay 
organizaciones de colonos que pudieran tener un respaldo a esta propuesta de la declaratoria. Se pueden 
respaldar tanto con el OPD, como con el comite cientifico y ciudadano.

Sierra de Tapalpa hacia el segundo paisaje biocultural de Jalisco
[Se anexa presentacion "Sierra de Tapalpa hacia el segundo Paisaje Biocultural de Jalisco"]

Gustavo Rojas, Gerente de Paisajes Sostenibles de Rainforest Alliance (RA), menciona que esta iniciativa 
involucra a 4 municipios (Atemajac, Chiquilistlan, San Gabriel y Tapalpa), en donde se han detectado 
problemas de deforestacibn, de incendios, de disponibilidad y calidad de agua asi como del desarrollo 
inmobiliario. A partir del analisis de estas problematicas se propuso iniciar el proyecto en el aho 2021, con 
un enfoque de manejo integrado del paisaje.

La propuesta inicial aborda 5 temas prioritarios para la construccibn:
1-- Gobernanza: Se construye mediante la formacibn de un Comite local, intervencibn de los municipios, la 
Semadet como representante del Estado y la Federacibn (Conafor, Semarnat, Conabio, Conanp).
2. - Reglas de uso y toma decision: Participa la Semadet, Juntas intermunicipales y Municipios.
3. -Transformacidn de practicas agricolas: Se presentan estrategias de practicas agricolas regenerativas en el 
paisaje. En el territorio se cuenta con 7 Escuelas de Campo (EGA s) establecidas, 11 grupos de mujeres 
agricultoras rurales, y fomento en el desarrollo de estrategia de polinizadores para la region.
4. - Monitoreo y evaluacibn Landscale: Una herramienta que apoya una iniciativa de paisaje para evaluar y 
comunicar la sostenibilidad a nivel de paisaje..
5. - Paisaje Biocultural Sierra de Tapalpa: Es el punto al que se desea llegar y para lo que se esta trabajando., A

\ ^
Retroalimentacion y Preguntas

Guillermo Barba, comenta que ha entregado una serie de documentos relacionados con la historia del 
centre de cultura ambiental de Tapalpa, ubicado en la localidad de Lagunillasen la Hacienda de la Media 
Luna.
Propone de ser posible abrir otro espacio dentro de la hacienda como centro de cultura ambiental o 
museo y compartir el espacio con la escuela de artesanlas. Al mismotiempo busca hacer una alianza con 
CUCBA y el proyecto Paisaje Biocultural Sierra de Tapalpa.

Gustavo Rojas, propone organizar una llamada para analizar los temas expuestos por Guillermo Barba.
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Jesus Rosales, comenta que deben'a ser planteado en el comite local para darle un espacio e incorporarlo.

Carmen Gomez, les recuerda el evento del Segundo Festival del Paisaje Biocultural de la Sierra de Jalisco, 
con sede en Mascota, en donde habra varias actividades culturales, demostrativas y culinarias.

Gustavo Rojas, agrega que tambien ellos estaran presentes en el festival con un stand de productosde la 
region de Sierra de Tapaloa y les externa una cordial invitacion a los presentes.

Plan de distribucion de beneficios REDD+
[Se anexa presentation "Plan de Distribution de Beneficios"]

Jaime Severino, Presidente del CTC-REDD+ Jalisco, y consultor externo , presenta a manera de context© los 
antecedentes para la construccion de la REDD+ en Mexico (ENAREDD+) donde lo que se buscaba era 
definir como se iban a atacar los motores de la deforestacion para reducir emisiones a nivel nacional. Bajo 
este panorama es que Jalisco inicia la construccion de la Estrategia Estatal REDD+ y se publica en el 
Periodico Oficial de Jalisco (POJ) en junio de 2022, que busca reducir las emisiones de gases de efecto 
invernadero por deforestacion y degradacion en los ecosistemas del estado, contribuyendo a conservar e 
incrementar los reservorios y sumideros de carbono, la biodiversidad y calidad de vida de las comunidades 
mediante el manejo forestal, las actividades productivas y su alineacion con las politicas publicas para el 
desarrollo rural sustentable.

Para establecer el plan de distribucion de beneficios, se ban realizado varias consultas publicas mediante 
mecanismos de compensacion econbmica y pago por resultados (salvaguardas).

Al no tener claridad sobre el flujo financier© se propuso la "Coalition Leaf" conformado por varias empresas, 
a fin de canalizar recursos y dar financiamiento a pai'ses y jurisdicciones emergentes que demuestran 
resultados positives en REDD+, no solo en el plan de accion, sino a traves del MRV.

Actualmente se esta planteando el mecanismo de distribucion de beneficios, directamente al estado a 
traves de la FEPAJ, o de otras instituciones que puedan tener acceso a recursos internacionales para 
mejoras en el estado como lo es el FIPRODEFO, FOJAL y las JIMA’s mediante la implementacion de reglas 
de operacion o lineamientos para que los propietarios o poseedores de terrenes forestales, pueblos o 
comunidades indigenas, usufructuaries y otros grupos relacionados tengan acceso a estos beneficios.

Retroalimentacion y Preguntas

Ana Luisa Santiago, comenta que el ultimo esquema es lo que realmente se busca en los diferentes 
espacios naturales para tener claridad de como debe de ser la procuracion de fondos, la cual suele ser lo 
mas complicado cuando se trata de aspectos de compensacion por conservacion.
Anade que mas del 80% de la poblacibn rural no percibe un salario minimo. Hay que ponernos en los 
zapatos de la gente la cual tienen mucha superficie, pero le es mas favorable economicamente introducir 
ganado. Se requiere una induccion o talleres con planes de negocios para la conservacion.

Jaime Severino, concuerda con Ana Luisa y agrega que es importante que la gente del campo pueda tener 
ese ingreso o esa forma de subsistir di'a a dia.
Se espera que este esquema del plan de distribucion de beneficios REDD+ pueda fortalecer las 
instituciones que ya existen pensando en el FEPAJ, las JIMA s juntas municipales y el Fiprodefo, que son 
las que pueden canalizar este dinero.
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Gustavo Rojas, comenta quo se espera terminar el proyecto de Paisaje Biocultural a principios del proximo 
ano 2024, por lo que propone realizar una presentacion con el resultado final al Comite de Biodiversidad.

Jaime Severino, recordo que el es parte de los dos consultores encargados de hacer el plan a peticion de 
Semadet financiado por Rainforest Alliance (RA).

Asuntos Varies

Jesus Rosales, comenta que queda pendiente la participacion de Victor Bedoy para la siguiente sesion.

4. Acuerdos

1. - La Semadet contactara al equipo tecnico que impulsa la iniciativa de huertos urbanos y al 
especialista en el Eje 3 de la estrategia.
2. - CONANP invita a los miembros del comite estatal para la elaboracibn del programa de manejo y 
el diseno de incentives econdmicos para el Bosque la Primavera.
3. -Dr. Jesus Juan Rosales y Ana Luisa Santiago sugieren que se invite a las mesas de trabajo de El 
Bajio y El Tajo, al OPD de la primavera, al comite cientifico y a la ciudadanfa.
4. -EI Dr. Guillermo Barba buscara una reunion con Rainforest Alliance para tratar el tema del centre 
cultural Hacienda la Media Luna e incluso plantear su participacion en el comite local de 
LandScale.
5. -Carmen Gomez mandara su presentacion de los 25 grandes avances del 2023.

Jesus Rosales, agradece a los asistentes por su presencia y participacion y cerrb la sesion.

5. Participantes
Hoja de firmas de la Segunda Sesion Ordinaria 30 de noviembre 2023

Integrantes del Comity de Biodiversidad Firma
Alexandra Silva Igartua

Representante de la Secretaria de Desarrollo 
Economico

Ana Luisa Santiago Perez
Experta Eje 1. Generacion y 

aplicacion del conocimiento
\Carmen Gomez Lozano

Representante de la Secretaria de Medio 
Ambiente y Desarrollo Territorial

Dayanna Velarde Rubalcava
Representante de la Secretaria de Turismo

Francisco Davier Ochoa Covarrubias
Representante del Comite 
Tecnico Consultive REDD+ W
Gisela Hernandez Angeles

Experta Eje 5. Imparticion de Justicia y Marco 
legal

Guillermo Barba Calvillo
Representante del Comite Estatal para la 

Proteccion Ambiental de Humedales de Jalisco
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Jesus Juan Rosales Adame
Experto Eje 3 . Integracion de la biodiversidad 

en los sectores productivos
Jorge David Duran Valenzuela

Representante de la Secretaria de 
Hacienda Publica

Paola Bauche Petersen
Representante del Consejo Asesor de Areas 
Naturales Protegidas del Estado de Jalisco

Invitados Permanentes Firma
Ana Marcela Torres Hernandez

Representante de la Universidad de 
Guadalajara

Brenda Natalie Garay Cordova
Representante de la Secretaria de Igualdad 

Sustantiva entre Hombre y Mujeres

Invitados/Ponentes Firma
Adrian Mendez Barrera

Representante Comision Nacional de Areas 
Naturales Protegidas CONANP
Diego Eden Wynter Blanco

Director de Areas Naturales Protegidas y 
Especies Prioritarias SEMADET

Eneida Guerrero Ramos
Direccion de Corredores Biologicos y Cuencas 

SEMADET
Giacomo Volpi Hernandez

Coordinador en la Direccion de Corredores 
Biologicos y Cuencas en SEMADET

i (/a(6 A''7'3

Gustavo Rojas
Cerente de paisajes sostenibles de Rainforest 

Alliance
f

a.
Jaime Severino

Menos Dos Crados Consultores

TTjSusana Salmeron
Rainforest Alliance mmo I

La sesion se clausura siendo las 13:20 horas del dia 30 de noviembre de 2023.
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